

「よいとまけ」と三星

元社長室長の白石幸男氏が講演 苫小牧市美術博物館で市民講座

苫小牧市美術博物館で3月13日まで開かれている企画展「ハスカップ—原野の恵みと描かれた風景」の関連イベントとして苫小牧郷土文化研究会（山本融定会長）が14日、同館で市内の老舗菓子店、三星の元社長室長の白石幸男氏を講師に招いた市民講座を開いた。『よいとまけ』と三星をテーマにした講演要旨を紹介する。

つた洋菓子を作りたいと研究していくました。王子製紙の丸太巻きの作業で、朝早くから曰没までずっと丸太を積み上げる「よいとまけ」の掛け声が



白石幸男氏

ハスカツプジャムに試行錯誤

た洋菓子を
りたいと研
究していまし
た。王子製紙
の丸太巻きの
止業で、朝早
から日没ま
すと丸太
を積み上げる
よいとまけ
の掛け声が

あ」と感しました。二星は02（明治35）年、小樽にできました。正俊の父親の俊一と、その父親の慶義が苫小牧で12（明治45）年「小林三星堂」を始め正俊は翌年12月30日に生まれました。

正俊は当時の苫小牧東尋常高等小学校の高等科を卒業し、本人は学校に行きたかったのですが親が許さず、そのまま家業を継ぎました。研究熱心で一生懸命、今作っている菓子やパンには飽き足らず、何としてもケーキを作らないやならない、洋菓子を作りたいという一念がございました。

当時、店を一步出るとハスカップの群生地で、これを使

葬儀は彼が愛した三星の駅前の店で行い、ご案内もしてないのに1500人の市民の方においていただき「ああこんなに愛されていたのだな

よいとまけを作り出した小林正俊は、1966(昭和41)年に53歳で亡くなりました。

小林正俊とよいとまけ

110

100



(講演会資料より)

字で書いてあるのはそのせい
もあります（笑）。正後が言つ

のしようがないんですね。それから後、だいぶ引き合いが

苦情が殺到しました。切れは
包丁がべとべとになるわ、手
で持てば手がべとべとになる
わ。そういう始末の悪いお菓
子でしたが、じゃあ何とかし
ろというのでオブラーートを上
に掛けたのですが、溶けちゃ
って駄目なんですよね。でも、
とにかく最終的に、この形で
発売を開始しました。その翌
年から季節限定でハスカップ
のできる時期に限り、よいと
まけを発売しました。終戦後、
統制が解除された直後で相当
頑張っていたと思います。

手書きのチラシ

店を続けるに当たり正俊は新聞の折り込みチラシをほどんど毎日のように入れました。初めはチラシも活字で拾つてもらっていたんです。でも、版ができる頃には正俊は「いや、ここはもうちょっと安直せ」「ここはもうちょっと安くする」というようなこと

えば王子製紙の社員で東京から赴任されておられる方が、お土産で貰つて帰られる。そういうことでかなり、早くよいとまけの名前が通っていました。

はそのお菓子を見ると「あ、
ハスカップだ」と言われた
ですよ。「あ、そこまでハ
スカップは通ったか?」と思つて
本当にとてもうれしくなりま
した。ただ、原生種が減少し
てしまつた今、これだけハ
スカップを広めたことを申し証
なく思つています。

ハスカップを世にPR

泊まりになつた時に王子製紙さんから、ハスカップを使つた何かをお渡しするよう言つられまして、ゼリー状のものにハスカップを4～5粒入れたお菓子を食べていただきました。その時も、ハスカップを説明するための台本を書きまして係の人に、ご質問があつたらこう答えてくれと言つ



白石氏が手掛けた1966年7月29日の手書きの広告（講演会資料より）

卷之三

食べにくく苦情殺到